

HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.
Administrador

SALE OCHO VECES AL MES

SUSCRICION CINCUENTA CENTIMOS

Redacción y Administración,
300 varas al Sur de la
Dolorosa y 325 varas al
Este

Para todo lo relacionado
con el periódico dirigirse al
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

AÑO IV

San José, C. R., 19 de Octubre de 1913

NÚM. 192

Relojería Suiza
DE
Alcides Chapatte
CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y
artículos de mesa, de plata y plateados,
etc. Importados de las mejores fábricas
PRECIOS MODICOS

Pintor Decorador y Rotulador

Lidio Bonilla Pérez

PINTOR ESCENOGRFAO

Trabajos en pintura liza y tapiz de casas

Frente a la lechería de don Gordiano Fernández,
100 varas al Norte de la Imprenta Nacional

Almacén de muebles

de Fernando Hernández

Variedad de muebles

Colchones de todas clases

Venta de balsa por mayor y al menudeo

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán
o 100 varas al E. de "La Información"

FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melcochas cilindro	Crugues	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poisés chocolat	Limonés	Anis y Perras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir
con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 7 50 y 100 á ₡ 7 00 cju., contado,
" " " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de ouema.

Gran Cantina Internacional

Esquina de Robert Hermanos

Enrique Roig
Propietario

Jose Roig
Manager

tomarlo a viciará se
porque cantina está en trago ningún tome No
Aquí se arregla la chanfaina

CERVEZA TRAUBE LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma
con las comidas
Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes
y belleza á las mujeres

La fiesta de los difuntos

Ninguna fiesta durante el año
es tan concurrida como la que
celebramos en recuerdo de nues-
tros queridos muertos. Nada nos
conmueve tanto y tan profunda-
mente, como la enorme peregrina-
ción que durante los días de
finados y en interminable desfile
se dirige al Camposanto, en me-
dio de silenciosa resignación, en-
los primeros pasos para recorrer el camino de esta vida.



tregada al dulce recuerdo de a-
quellos seres que en el trascurso
de la vida se separaron para
siempre de nuestro lado, dejando
grabadas en nuestro corazón y
en nuestra mente impresiones y
recuerdos que jamás se olvida-
rán.

Quizá el sér amado voló al in-
finito cuando apenas ensayaba
finido cuando apenas ensayaba
Talvez su existencia fué tron-
chada en plena juventud por la insaciable segadora, cual tierno árbol derribado prema-
turamente por tempestuoso vendabal. . . . o quizá cuando doblaba ya su espalda al peso
de los años y cubierta la cabeza por la nieve de la vida, bajó a la tumba en busca del
eterno descanso.

Enorme es la cantidad de flores que durante los días de finados se emplean para
rendir tributo a nuestros eternos ausentes y es notable el arte desarrollado en la ejecu-
ción de los trabajos que al presente se usan.

En EL INVERNADERO de Anderson se manufacturan verdaderos prodigios en
artículos de arte y simbolismo. Nada tan bello y barato como los mil diferentes traba-
jos en flores y plantas hechas en

El Invernadero

LOS CULTIVOS SON LOS MAS GRANDES DE CENTRO AMÉRICA

SUCURSALES:

CARTAGO, Don Nicolás Casasola. HEREDIA, Don Juan Pacheco. ALAJUELA,
Don José Figueredo.

Antes de hacer sus pedidos sírvase pasar al INVERNADERO, donde encontrará
objetos fúnebres baratísimos, desde 2 colones en adelante.

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacifico
El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas
propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

PALABRAS

del Candidato del Partido Republicano,
Lic. don Máximo Fernández

¿Quién no ha oído ya al campeón de las libertades públicas de Costa Rica? A estas horas muy pocos son los pueblos del país que aún se hayan privado de oír la palabra sencilla, digna e inspirada en las fuentes de la sinceridad del Lic. Fernández, caudillo de la democracia, amigo verdadero del pueblo honrado.

Ante la ola de republicanos que inundan noblemente la nación, ante los fernandistas entusiastas, él ha dicho sin vanidades ni propopeyas: Soy igual a vosotros, un hijo del pueblo, que os desea toda clase de venturas; soy no un jefe sino un hermano de vosotros que corre vuestra suerte animado de las mejores intenciones; no soy un ambicioso, no, sólo he hecho una cruzada por la libertad de Costa Rica, al igual de vosotros, como aquellos caballeros cruzados que iban a rescatar el Santo Sepulcro, o que, por su Dios, su dama y su honor, se aventuraban en las más peligrosas nobles empresas. Vosotros, pueblo amado, me habéis enseñado el camino y fiel lo emprendí a pesar de los sinsabores y lo arduo de las jornadas. Vosotros sois los caballeros cullo lábaro es la conquista de un porvenir mejor para Costa Rica y que extigmatizáis a vuestro paso la soberbia, la avaricia, el despotismo, la tiranía. Cuento con vosotros para llevar a cabo la obra ya empezada, que sólo no haría nada. La realización de nuestros proyectos sería imposible, si el pueblo, por su parte, no ayudara como debe; si concurre empeñoso como hasta ahora, será menos difícil vencer las dificultades. Los republicanos no endiosan a un hombre: son fernandistas porque son amigos míos; pero realmente son republicanos de verdad: no admitirían idolatrías de ninguna especie. Vosotros no os inclináis ante un hombre, sois bien altivos para eso, amáis en mí a vuestro amigo sincero. No es mi nombre más que un símbolo de la causa que sustentáis, no soy más que un lazo de unión entre vosotros, aquel en cuyas manos, por sola vuestra voluntad, habéis colocado la bandera azul, alrededor de la cual os agrupáis para marchar luego de triunfo en triunfo a la victoria, que significa el afianzamiento de las instituciones republicanas en Costa Rica. He estado siempre sumiso a vuestra voluntad, dirigiendo mis pasos por los derroteros que me señaláis, y para dicha mía, no he tenido que contradecir en ello mi sentimiento, porque me he identificado con vuestros anhelos.

Comparad esas palabras con las de otros candidatos, y saltará enseguida la diferencia. Otros, pagados de sí mismos, portavoces de prestigios que se atribuyen, y que ya el pueblo ha analizado, no responden a lo que el pueblo quiere, porque o envuelven celadas o son palabras de cómicos o, en el fondo, no responden jamás al ideal de los republicanos. Hechos, no palabras. Los hechos contradicen las palabras. El Licdo. don Máximo Fernández, en su larga vida política ha demostrado que efectivamente sabe sacrificarse en bien de su patria; ha demostrado que ama al pueblo de Costa Rica, que es sencillo como él y está cerca, muy cerca de él. Veinte años sería mucho para comedia, y ya habría enseñado la oreja el lobo si no fuese verdad. Otros halagan al pueblo con palabras solamente en el indispensable momento en que lo necesitan de escala. Antes bien lejos de él quedan, y después bien lejos se irán. El caudillo de la democracia costarricense, en la calle, en su casa, en donde quiera está rodeado del pueblo y nunca se siente mejor que entre los suyos, sus amigos de luchas, sus amigos en las congojas y en las aspiraciones comunes a HACER REPÚBLICA.

Ama el Licdo. Fernández a Costa Rica. Con fortuna suficiente para trasladarse con su familia a disfrutarla en las grandes ciudades extranjeras, no lo ha hecho, porque las grandes cosas, las comodidades y lícitos placeres de esas grandes ciudades sólo sentiría gusto en disfrutarlas si se trasladaran a Costa Rica. Otros se llevan los capitales hechos aquí, a consumirlos en Europa y en los Estados Unidos de Norte América. El lo consume aquí. Ya lo gasta en hermostrar la capital con excelente morada, que revela su buen gusto, espíritu cultivado, amor a la ciudad de San José en donde habita, porque las viviendas suelen reflejar lo que son sus moradores, lo que pueden sus moradores. El Lic. Fernández hasta en su vivienda prueba que ama lo mejor, lo alto, lo grande, lo bueno, que lo ama en su país y para su país. El Lic. Fernández, en vez de gastar su fortuna en el corazón de las ciudades más bellas del extranjero para su egoísta comodidad o molición, da trabajo al obrero nacional, ha protegido siempre a sus amigos o a las familias de sus amigos en desgracia, y aún de enemigos, que sin embargo, para confirmar lo defectuoso que es el ser humano, han correspondido con la ingratitud.

¡Comparad, costarricenses, comparad!

Un Ministro como hay pocos

La transformación material del país y el ensanche consecutivo de los negocios, exigen que se multipliquen las corrientes de actividad diferenciada. Las Secretarías de Estado no son organismos burocráticos para los que

sea suficiente con tener mesas y empleados. Lo primordial es un espíritu director y un programa, estadistas y no politicastros. Sin el estadista capaz de ver en torno del servicio técnico las conexiones sociales de su ac-

tividad, un departamento de Estado no pasa de ser un mecanismo burocrático, inútil o pernicioso.

Ya hemos dicho que entre los asuntos principales que deben preocupar al Gobierno, está el cuidado y mejoramiento de la salubridad e higiene pública y privada. El valor que como importante factor de la riqueza posee el ser humano, y la necesidad cada día más acentuada que nuestro país tiene de conseguir formar grupos de hombres sanos y mujeres fecundas y bien constituidas para la reproducción y crianza de nuevas generaciones, obligan a la administración a procurar por todos los medios posibles que ni se entronicen epidemias que mengüen la población, ni existan males como la prostitución y la sífilis & &, que puedan obstaculizar la buena marcha del país.

En nuestro artículo de 21 de Enero último titulado PROFILÁXIS VENÉREA, apuntábamos con sobra de considerandos y detalles la manera de proceder de las naciones cultas en bien de la moral y salubridad públicas.

En Costa Rica al revés de otros países, no se confinan las casas de asignación a barrios apartados del centro de la ciudad, ni se lleva un registro minucioso de ciertas mujeres; no se las inspecciona diariamente, ni se las obliga en caso de enfermedad, a curarse en lugar especial, bajo la vigilancia de la autoridad; no se las provee, en fin, de la libreta de matrícula que indicamos, ni se las somete a todas las prácticas rigurosas pero indispensables para prevenir la enfermedad del cuerpo y alma social; pues, desgraciadamente, este es el país por excelencia, donde los recursos de influencias bellas, ricas ó políticas, han hecho y hacen que se conserve de modo indefinido el imperio de la prostitución tolerada.

Talvez se nos conteste recordándonos la constitución y leyes que de ella emanan para sancionar el escándalo en nombre de la libertad de comercio relacionada con la oferta y la demanda, y basándose en una interpretación del derecho de gentes, incompatible con el buen régimen social y conveniencia pública; pero los que tal cosa hagan, les recordaremos a nuestra vez, que en los países civilizados del orbe se practica todo eso y más, sin protesta de las prostitutas y sobre todo con especial aprobación de las gentes de orden y de moral.

Queda demostrado de modo evidente que nuestro Ministro de Gobernación y Policía abstraído, desde el 8 de Mayo de 1910, por el estudio y proyecto de la política maquiavélica que hoy se gasta exhibiéndose como negligente e ingrato a la vez que poco celoso de su cometido, no ha tenido tiempo de hacer nada útil que justifique el gasto de la cartera de su cargo, pues se ha conformado con expedir circulares en que manda observar una neutralidad que él no siente ni practica; de lo que resulta que hace ridículas e ilusorias las disposiciones administrativas y corrompe el principio de autoridad que antes que todo debiera sostener incólume.

En nuestro artículo EL ALCOHOLISMO Y LA POLICÍA de 1º de Enero de 1913, entre otros considerandos dijimos que el alcoholismo proporciona a toda suerte de delitos un pábulo tan grande, que muchos de los que enumeran los códigos penales de las diferentes naciones, tienen por causa eficiente u ocasional la bebida, puesto que el alcohol tras de excitar y dirigir por el mal camino a sus víctimas, acaba por paralizar los sentimientos más nobles y por transformar en mórbida la organización cerebral más sana.

Nuestras atinadas y concienzudas observaciones, no han dado ningún resultado práctico; así lo demuestra esta época política en que más se tolera a taquilleros correligionarios de los pueblos y a los grandes salones de la capital. Está bien que hagamos leyes

si hemos de cumplirlas religiosamente, es decir, sin preferencias odiosas que pugnen con el espíritu equitativo que debe normar todos los actos del gobierno. Ya hemos dicho bastante sobre profilaxis venérea y alcoholismo, ahora vamos a ocuparnos de la policía y sus deficiencias escandalosas que hablan muy alto del abandono en que dicho Secretario se ha caracterizado, prefiriendo guardar silencio antes que poner remedio a los males denunciados.

Oigamos a "La República."

"Intrigados más que de costumbre, están a esta hora muchos comerciantes de San José, porque los audaces robos a las tiendas están a la orden del día y de la noche. Frecuentemente hemos dado noticia de que los rateros fracturando candados y rompiendo puertas se han introducido a céntricos y orillados establecimientos comerciales y han robado mercancías unas veces y otras apreciables cantidades de dinero en efectivo. Y al final de esa 'noticia frecuente', siempre hemos escrito esta frase: 'los rateros no fueron capturados, pero la policía les persigue con actividad'. Y lo cierto es que a pesar de la activa persecución, de cada cien rateros son capturados cuatro cuando mucho. Consecuencia de esto, es la progresión del robo, y en circunstancias que no recomiendan la vigilancia de la policía. Cerca de la Primera Sección se han llevado a cabo robos en cuya consumación han sido 'cómplices' indispensables, la soledad absoluta y tiempo prolongado.

Los perjudicados y los en 'vía' de perjuicio han elevado quejas a la Policía y le han pedido mayor empeño en la vigilancia; pero hasta la fecha no les ha sido dable conseguir ser atendidos eficazmente. En vista de esto, varios comerciantes, si no todos, según se nos informó ayer, tienen en proyecto la organización de un cuerpo de policía especial para cuidar durante la noche y la madrugada los establecimientos comerciales de toda la ciudad.

Enterados del proyecto dicho, hablamos al respecto, ayer en la noche, con un conocido comerciante y él nos dijo:—Nosotros pagamos contribuciones al Gobierno, principalmente para que se nos asegure por medio de la policía, nuestra propiedad; pero ya el Gobierno no puede cumplir su obligación, nosotros los relevaremos de ella, aunque para hacer tal, tendremos que gravar considerablemente nuestros intereses: es decir, duplicaremos nuestra contribución mensual, porque para organizar y sostener un apto y numeroso cuerpo de policía, como pensamos, haremos gastos de importancia. Naturalmente, preferimos el gravamen a la pérdida total que nos amenaza en estos momentos, debido a la deficiente vigilancia de los agentes de la autoridad."

¡Mortificante en extremo ha de ser para un Ministro y Comandante de Policía que comerciantes extranjeros tengan necesidad de proporcionarse por su propia cuenta la seguridad que el Gobierno no ofrece a sus cuantiosos intereses!

Apesar del desdoro que encierra tal proyecto para la administración, no sabemos que de tal Secretario haya salido alguna disposición encaminada hacia una depuración que justifique la moral y eficacia policiaca, y a proveer los campos de un cuerpo de cien gendarmes montados que recorran y vigilen en todas direcciones llevando la confianza al transeunte, al comerciante y hasta a los que no trafican mercantilmente pero que tienen derecho a esperar que sus graneros y gallineros no sean mermados por la acción rateril.

Respetuosamente nos permitimos aconsejar al señor Ministro MENOS POLÍTICA Y MÁS ADMINISTRACIÓN.

KANT

Señores:

A preparar los trajes para estrenar en las fiestas.

Habrán fiestas, si señores, hay fiestas; donde ARTAVIA, los que quieran ser elegantes, si señores, acudid a la famosa

Sastrería
Gonzalo Artavia

PATRIA

El sentimiento patrio de los antiguos tiempos no es el mismo de hoy, ni será el mismo de los tiempos futuros.

La idea de la Patria va evolucionando, como todo, en el corazón de los hombres, la primitiva y grosera emoción de la materialidad va depurándose y haciéndose más abstracta, más altruista, más incorpórea, a medida que las sensaciones individuales y la conciencia de las colectividades van ascendiendo en la escala de la perfección infinita, hacia la suprema meta.

Ese sentimiento es una resultante de las diversas fuerzas subjetivas que se disputan el dominio del alma. En los espíritus mediocres pesan más los instintos brutales: de ahí la relajación o anonadamiento total de ese sentimiento. Mas, en los espíritus refinados, de delicada sensibilidad y de exquisita comprensión, la emoción que despierta la idea de Patria viene a ser como un núcleo magnético o foco luminoso, a cuyo rededor giran, con una fuerza de atracción incontenible, todos los demás sentimientos, todas las pasiones, todos los deseos, todos los movimientos psíquicos, en cualesquiera de sus manifestaciones.

La Patria no es, como vulgarmente se cree, solamente el pedazo de tierra o el hueco de la caverna en donde nos tocó actuar como unidades de una asociación, o parte integrante de un todo. Si tal fuera, las hordas errantes de las épocas primitivas habrían tenido patria, siquiera momentáneamente, o mejor dicho, habrían sentido sacudir su espíritu por esa sensación ignota. Y ya sabemos que mudaban de terreno, si no con placer, a lo menos con la indiferencia del idiota. La Patria es algo más grande, más intangible, más ideal. La Patria la lleva uno dentro de sí, en un rincón del alma. No es otra cosa que una incorporación de los sentimientos más delicados, de los más placenteros, de los más nobles, en el terruño, donde tuvimos conciencia de nuestro propio ser, donde las cosas fueron conaturalizándose con nuestro espíritu, donde los valles, y los montes, y los ríos y los cielos fueron despertando en nuestras almas aquellas vagas sensaciones del alborear de la vida, todas luz, todas altruismo, todas esperanza, todas deleite.

Desde luego se comprende que para amar la Patria es de todo

punto necesario que haya una corriente íntima de simpatía entre la naturaleza subjetiva y la material, entre la emoción y el mundo exterior, entre el alma y las cosas corporales. Es de toda necesidad que los hombres en cuyas manos está la dirección de los asuntos públicos, hagan amable la vida para los ciudadanos, dicten leyes justas y amparen todos los derechos; en una palabra, para que se ame la patria es menester que no haya opresores y oprimidos, explotadores y explotados, vencedores y vencidos. No puede amar a su patria quien siente diariamente sobre sus espaldas chasquear el látigo de las injusticias; donde los privilegios son inherentes a ciertas clases sociales; donde la personalidad se esfuma ante la presencia de los amos; donde los mandatarios no oyen los clamores de los pueblos, y donde la miseria y el abatimiento forman un solo diapason, con sólo un eco lúgubre: el del dolor.

Por eso los esclavos no tienen patria.

La patria es el reinado de la justicia y de la equidad, de la igualdad fraternal, de la magnanimidad, de la honradez, de la virtud.

La patria es algo más que el amor de los sentidos: es el amor espiritual, es la concreción suprema de todos los ideales en uno solo.

De aquí que no todos los seres sean aptos para comprenderla, menos para explicarla, y menos aún para sentirla.

De ahí que los cerebros raquíuticos y los espíritus mediocres permanezcan impasibles ante el conjuro de ese nombre.

No hay duda de que el sentimiento de patria está en razón directa del desarrollo moral e intelectual de individuos y de colectividades.

Por eso, a medida que los pueblos avanzan, la idea de patria, como la de Dios, se va cristalizando más en la conciencia de las multitudes, se va haciendo más abstracta, más digna, más noble. Y es defendida, no como los paganos bajo la opresión de los Césares, por el mandato olímpico de un hombre, sino como los antiguos caballeros castellanos, en nombre de un sublime ideal, con el esfuerzo corporal y con la elación del espíritu.

La patria es el alma de las naciones.

Ciprian Pericles.

PARA EL PUEBLO

Por Roberto Lamennais

Tal es el derecho, según su esencia. Es el principio conservador del ser individual, su ley propia.

Puede violársela, pero ella reclama eternamente contra su violación; y, en el conjunto de cosas, es indestructible, pues todo perecería si fuese destruída; la creación entera volvería a ser nada.

Pero el hombre no vive solo; Dios no le ha destinado a esta existencia solitaria; no se conserva ni se desarro-

lla, según su Naturaleza, sino en la sociedad, por la unión de sus semejantes; y la unión de los individuos forma los pueblos, y la unión de los pueblos forma el género humano, o la familia universal, que nosotros debemos trabajar sin cesar para constituir, para que la suma de males, de que el egoísmo es fuente impura, disminuya de este modo sin cesar, y que los bienes repartidos por la Providencia a lo lar-

go de nuestro camino aquí abajo, aumente en la misma proporción.

Ved un árbol aislado en la orilla del mar. Sin fuerza contra los vientos que tuercen su tronco, humillando y rompiendo sus ramas a medida que van creciendo, se deseca y muere pronto. Así es el hombre sobre la tierra. No es suficiente que el agua de las nubes humedezca sus raíces, es preciso que encuentre abrigo y que sus ramas al crecer, se apoyen en otras ramas.

Sea cual fuere el origen de la asociación humana, cada uno de sus miembros aporta a ella su derecho, tal como lo hemos explicado, y lo conserva inmutablemente; pues el derecho, lo repito, no puede perderse ni enagenarse; y el conjunto de estos derechos, iguales y los mismos para todos, forman los derechos del pueblo, el derecho social; pues el pueblo es la sociedad, que no subsiste más que por él, y no existiría un solo instante sin él.

El pueblo tiene, pues, como el individuo, el derecho de vivir, el derecho de conservarse y desarrollarse libremente. Todo ataque que se dirija contra este derecho, es una violación de las leyes del Criador; y cuanto más profunda es la violación, es también más profundo el mal que engendra.

Y, entre tanto, ¡oh, pueblo! dime, ¿qué ha sido de tu derecho en este momento? Dime lo que fué antes, lo que es todavía tu pobre vida tan recargada de trabajo.

Esclavo antes, después siervo durante largo tiempo, siempre oprimido, explotado siempre, semejante al prado que se siega en primavera y que se rebaña codiciosamente en otoño, ¿qué fruto has sacado de lo que se ha llamado, por burla, tu liberación?

¿Por qué te arrastras con tanto dolor sobre esta tierra, dada en herencia a todos los hombres indistintamente, de la que todos deberían ser dominadores? ¿Por qué, en medio de las producciones que ofrece por sí misma, que multiplicas con tu trabajo, gimes con tanta frecuencia, angustiado por el hambre?

¿Por qué no tienes abrigo, ni contra los vientos glaciales del invierno, ni contra los ardores del sol en la estación calurosa?

¿Por qué estás falto de vestido para cubrir tus miembros extenuados y de una sábana para envolverlos cuando los arrojen a la fosa común, donde descansarán por primera vez?

Cuando la lluvia descende de las nubes, refresca y refrigera por igual la más humilde planta oculta en un rincón del valle, y el árbol que sobre la montaña extiende a lo lejos sus fuertes ramas y yergue altiva la cabeza

Libertad!

No armada del puñal de la venganza,
ni teñida la veste en sangre impura,
tal como la forjó vuestra locura
o torpe inquietud:

plácida cual la luz de la esperanza,
con la paz y el perdón sobre su frente,
blanda la faz benigno el continente:
¡tal es la libertad!

Hija de Dios, de su bondad esencia,
dón el más alto de su amor divino,
acaso en el mundano torbellino
al hombre se ocultó:

negra ambición, estúpida demencia,
el temor de los buenos, la osadía
de un tirano, el furor de la anarquía,
talvez la encadenó.

Mas no puede morir; lozana, fuerte,
crece encorvada bajo el férreo yugo;
¡ni el hacha enrojada del verdugo
enerva su virtud!

Del seno tenebroso de la muerte,
insultada talvez, jamás vencida,
cual su padre inmortal, torna a la vida
con nueva juventud.

Poco son a humillarla los tiranos;
que el mundo ve y conoce sus derechos
la oprimen ¡ay! con sus bastardos hechos
mil émulos y mil;

¿Por qué inquieto por el día de hoy,
inquieto por el mañana, las alegrías
de la familia se truecan para tí en
amargas inquietudes? ¿Por qué en la
mesa, a la que el Padre común quiere
que se sienten todos sus hijos, tu copa
no se llena más que con un vino turbio?

¿Por qué, absorbido desde tus primeros años en los trabajos corporales, no recoges tú, sino con mucha pena, un débil rayo de luz donde se alimenta el espíritu? ¿Por qué el astro de la ciencia no se levanta nunca sobre el horizonte del mundo tenebroso al que se te ha relegado?

Nuestra vida sobre la tierra no sabría, sin duda, estar exenta de dolores. La necesidad, el sufrimiento mismo, excitando nuestra actividad, son una condición del progreso común. Sin duda también, que, iguales en derechos, los hombres no poseen nunca facultades iguales, ni nacen todos en circunstancias igualmente favorables a su desarrollo; y esta desigualdad, de donde resultan, con inclinaciones diferentes, aptitudes particulares para las diversas funciones que implica la existencia de la sociedad, contribuye al bien general.

Pero de este bien todos deben participar, y sólo es el bien general, porque es el bien del mayor número, el bien del pueblo y no de algunos individuos o de algunas clases solamente. Si un hombre rebosa efectivamente riqueza permaneciendo todos los demás pobres, ¿se llamará a su riqueza riqueza general?

Sin embargo, casi todos los goces de los bienes naturalmente destinados a todos, han sido patrimonio exclusivo de algunos que, teniendo al pueblo bajo su dominación y olvidando a su vez los sentimientos que los hermanos deben a los hermanos, le han tratado como a los animales, que de día se enganchan al carruaje, y a los cuales por la noche se arroja un puñado de paja en la cuadra.

Y han podido tratarle así, han podido mantenerle en la servidumbre y en la ignorancia, en la miseria y en la bajeza, porque, dueños de la sociedad y organizándola a su capricho, atendiendo sólo a sus propios intereses, han privado al pueblo de los medios de defender los suyos, despojándole de sus derechos políticos, prohibiéndole toda clase de concurso en la confección de las leyes, en la gestión de los negocios comunales, reduciéndolo a una simple obediencia pasiva.

De los males que existen en el mundo una gran parte proviene de esto; y no hay que esperar alivio mientras subsista esta inicua violación de la igualdad natural.

que son el disfraz de nobles ciudadanos,
en su nombre inmortal alzan pendones,
¡y hacen serrir los pueblos y naciones
a su torpeza vil!

Vosotros sois, apóstoles fingidos,
vosotros embusteros renegados,
vosotros, sí, los pérfidos soldados,
del crimen y el error:

no ha menester la libertad, bandidos,
del estruendo y rencor del fiero Marte;
símbolo del perdón es su estandarte;
¡su blando imperio, amor!

Y lidia, sí, pero en leal palestra;
atacada, jamás provocadora;
siempre grande en la lid, nunca opresora;
que es numen celestial;

y nunca armó su prepotente diestra
el odio, ni el temor, ni la venganza;
jamás para vencer urdió asechanza,
ni usó traidor puñal.

¡Pueblos! no es el rencor, ni la codicia,
ni la torpe ambición, ni la impía guerra
los símbolos que anuncian a la tierra
que ya lució su edad:

si veis orden y paz, amor, justicia,
adunados reinar en grata calma,
alsad entonces al Criador el alma:
¡esa es la libertad!

HERIBERTO GARCÍA DE QUEVEDO

AL PÚBLICO

La persona que desee protegernos solicitando la suscripción de **Hoja Obrera**, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.

La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se envíe el periódico.

¡No hay más que visitar!

la elegante y últimamente bien montada

Barbería Aséptica

DE PASCUAL MONTENEGRO

Avenida Central Este. — 25 v. O. de la Nueva Botica de Mariano Jiménez

Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento. que reúne todas las comodidades del confort moderno.

BARBERIA

FRENTE AL CARMEN

A LOS MEDICOS Y CIRUJANOS

Tenemos los útiles necesarios para afilar instrumentos de cirugía, además navajas, tijeras, cuchillas, etc.

DE PELO

Hacemos toda clase de trabajos, por módico precio.

NO MAS CANAS

Se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Doctor Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo doctor. La hay para el pelo negro o castaño. Con un sólo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural. El agente en Costa Rica Manuel Saldías.

NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados.

Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

PLATERIA DE PARIS

Calle del Comercio, 75 varas Este del Mercado

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruidas.

NUEVA
EMPRESA



FUNERARIA
NACIONAL

NUEVO CARRO FUNEBRE

De Manuel Campos Hermanos

CALLE CENTRAL.—CUESTA DE MORAS

Ponen á disposición del público en general el lujoso carro fúnebre de primera clase que acaban de recibir de Estados Unidos. Tienen un variado surtido de cajas mortuorias, así como carros fúnebres, al alcance de ricos y pobres, á precios mucho más bajos que en las demás funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

Fábrica de Oxígeno

(fundada hace 15 años)

Ofrece al Cuerpo Médico de la República y al público en general *Oxígeno químicamente puro*, gas que ha dado muy buenos resultados por prepararlo esta Fábrica de acuerdo con los procedimientos científicos modernos. La Fábrica está ahora instalada en la

Botica del Aguila

situada en la esquina Sur de la iglesia de La Dolorosa, frente al Parquécito, en donde habrá despacho de OXÍGENO PURO a toda hora del día y de la noche. Hay un variado surtido de magníficas bolsas, de

varios tamaños para llevarlo a domicilio, las que, cada vez que se usan, se someten a una rigurosa desinfección para evitar posibles contagios por falta de este requisito científico.

Dentro de pocos días estarán al servicio público los nuevos *Generadores de Oxígeno*, aparatos portátiles, de última invención, que suministran el gas puro al paciente en su misma cama sin necesidad de hacer uso de bolsas y que se pueden llevar a cualquier parte de la República.

A toda hora servicio de oxígeno puro a precios sin competencia, al alcance de todos.

Fabricante,

LIC. RAMÓN ROJAS G.

Ph. G.

Taller de Carpintería Pintura y Tapicería

de Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. |Especialidad en urnas y neveras. Todo, a satisfacción del cliente

BIBLIOTECA DOMENECH

NOVELAS INEDITAS

Originales de los principales autores españoles y americanos, alternadas con las mejores producciones literarias del extranjero.

Tomos lujosamente encuadernados de 225 á 350 páginas, á ₡ 0.50 el tomo

Almas anónimas, Eduardo Marquina.

Manzana de Anís, Faancis Jammes.

El caso Leavenworth, esta obra consta de dos tomos, A. K. Green.

Jacobe, Joaquín Ruyra.

Zaracain el aventurero, Pío Baroja.

Juventud de Príncipe, W. M. Forster.

Tom Sawyer, detective, Mark Twain.

El amor catedrático, G. Martínez S.

La cnjuta, Víctor Catalá.

Dios salve a la Reinal, Allen Upward.

La bella dormía en el bosque, F. de Nien.

Rebeldía, Joaquín Dicenta.

El señor de Halleborg, Hedenstjerna.

Kolstomero, León Tolstoi.

Casa por alquilar, Carlos Diskens.

Minnie, Andrés Lichtenberger.

El dragón de fuego, J. Benavente.

Ernestina, Prudencio Bertrana.

Boda oficial, R. H. Savage.

El hurto sabroso, novela árabe, traducida por José Carner.

Rey en la tumba, Anthony Hope.

Fausto, Ivan Turgueneff.

El silencio, Eduardo Rod.

Apuntes de un desconocido, 2 tomos, Fedor Dostoyewsky.

Las cerezas del cementerio, G. Miró.

El espada Montes, Frank Harris.

Jerusalén en Dalecarlia, S. Lagerlof.

La voz de las campanas, C. Dickens.

Historias de locos, Miguel Sawa.

Nerto, Federico Mistral.

Ansias de vida, Luis Q. Huertos.

Nuestras hermanas, Henri Lavedán.

¿Culpable?, W. Le Queux.

El lunar, Alfredo de Musset.

For la vida, J. Pous y Pagés.

Las vocas blancas, Eduardo Rod.

Su Majestad, Henri Lavedán.

El cadáver viviente, León Tolstoi.

El refugio, R. L. Stevenson.

María, Jorge Isaacs.

EN PRENSA

Las dos vidas, Eduardo Marquina.

La puñalada, Marián Vayreda.

Erótica, B. Morales San Martín.

Relato de un Nihilista, A. Tchekov.

El cupón falso, León Toltoi.

Todas las obras de esta importante Biblioteca, esmeradamente impresas y artísticamente encuadernadas, están de venta en la Dirección de este periódico. Se atienden órdenes por correo si van acompañadas del importe. Dirigir los pedidos á Guillermo Casasola A.. Apartado n° 270.

Dr. Gonzalo C. Fernández

Médico y Cirujano Veterinario

Especialidad en operaciones quirúrgicas

Acaba de recibir un gran surtido de medicinas veterinarias de las mejores casas de Estados Unidos y Europa, vacunas contra el carbón bacteriano y simptomático, etc., etc. Tiene un hospital veterinario en la caballeriza y cochería de don Alberto Chavarría E., (cincuenta varas al Oeste de la pulpería La Viña), en donde se hace cargo de cualesquiera casos de Medicina interna o Cirugía y único depósito del verdadero mata garrapatas.

Consultas por correo

APATADO N° 758

TELEFONO N° 291 OFICINA, HABITACION N° 388

Fábrica Industrial de Aguarrás

Marca Aguila

PROPIETARIOS **T. M. ORTUÑO Y Co.** APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en casa de los señores Carranza y Boletti, L. M. Castro y Co. y Pagés Hermanos.